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Будете в Москве, загляните 
в Кремль. Там — отличная вы-
ставка про дуэли, искусство 
фехтования и времена, когда 
честь ценили выше, чем 
жизнь. А в Новой Третьяковке 
берет реванш полузабытый в 
ХХ веке Генрих Семирадский 
(1843—1902). 

На выставку «Генрих Се-
мирадский. По примеру бо-
гов» билеты раскупаются с 
лету. Что вообще-то удиви-
тельно. Генрих Семирадский, 
академический певец сцен 
античной жизни, картины ко-
торого ценил Александр III и 
чье полотно «Фрина на празд-
нике Посейдона в Элевзине» 
стало одним из поводов к со-
зданию Русского музея, мень-
ше всего похож на «народно-

го» художника. Где история 
Фрины, греческой гетеры, 
раздевшейся на празднике и 
вошедшей в море, изображая 
Афродиту, и где наши серые 
будни? Тем не менее зрители 
интересуются и Афродитой, и 
Фриной.

Нет, это не ретроспектива. 
Хотя творчество Семирадско-
го на выставке представлено 
разнообразно: кроме произве-
дений из собрания Третьяков-
ской галереи и Русского музея 
привезли его картины из На-
ционального художественного 
музея Республики Беларусь и 
из Национальной галереи Ар-
мении. Эти две рабо-
ты первыми встреча-
ют зрителей. 
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В 
ближайшее воскресенье 
из Пензы в Брест отпра-
вится небольшая группа 
школьников. В сопрово-
ждении взрослых они пое-

дут в Брестскую крепость, чтобы 
ранним утром 22 июня заступить на 
пост № 1 у Вечного огня. Бережно 
уложены в чемоданы парадная фор-
ма и красные береты. дорога пред-
стоит дальняя — сначала ночным 
поездом до столицы России, а там 
пересадка на прямой скоростной 
Москва — Брест и еще тысяча кило-
метров пути. В Брестской крепости 
их уже очень ждут.

Инициатива выставить почетный 
караул из школьников Пензенской 
области в легендарной крепости-ге-
рое принадлежит руководителю бе-
лорусского региона. В марте пензен-
ский губернатор Олег Мельниченко 
с официальным визитом побывал в 
Минске, встречался с президентом 
Беларуси Александром Лукашенко и 
посещал Брест. Там и прозвучало 
приглашение белорусской стороны, 
которая хотела бы видеть у себя 
школьников с родины защитника 
Брестской крепости Андрея Киже-

ватова. Лейтенант, начальник девя-
той заставы, в первые дни войны ор-
ганизовал оборону крепости. Тогда 
красноармейцы ценой своих жиз-
ней сорвали план немцев по молни-
еносному захвату пограничной за-
ставы. Рядом с отцом до последнего 
сражалась его 14-летняя дочь Нюра, 
прикрывая собой прорыв очеред-
ной группы.

Десятиклассники Илья Кусакин, 
Анисья Фролова, София Конджа-
рия из Пензы и Денис Фарафонов 
из небольшого села Селикса, кото-
рое сейчас носит имя легендарного 
защитника Брестской крепости Ан-
дрея Кижеватова, чуть старше 
Нюры. Именно они заслужили по-
четное право поехать в Брест. Ме-

сяц назад в регионе объявили кон-
курсный отбор среди воспитанни-
ков кадетских классов, юнармей-
цев и ребят из поисковых отрядов. 
Нужно было представить портфо-
лио с личными достижениями и на-
градами. Отобрали самых лучших 
— двух парней и двух девушек. 
Никто из них раньше в Бресте не 
бывал, и, конечно, десятиклассни-
ки мечтают увидеть крепость свои-
ми глазами. А пока усиленно трени-
руются. Несмотря на юный воз-
раст, все они знают, что калашни-
ков весит 3,65 килограмма, что не-
меет рука, пока стоишь в карауле, и 
сколько именно шагов нужно прой-
ти чеканным шагом, чтобы засту-
пить на пост № 1. В дождь ли, под па-

лящим зноем — главное, выстоять 
эти двадцать минут с высоко подня-
той головой.

— Это очень почетно, что выбрали 
именно нас, — говорит ученик деся-
того класса средней школы села Ки-
жеватова Денис Фарафонов. — Мы за-
нимаемся в военно-патриотическом 
клубе «Витязь». У нас в школе есть 
музей памяти Андрея Кижеватова. Я 
несколько раз пересматривал фильм 
«Брестская крепость», где нашего 
земляка сыграл актер Андрей Мер-
зликин. Кстати, он даже приезжал к 
нам в село. Теперь я хочу побывать на 
месте событий и своими глазами уви-
деть все, что показывали в кино.

Денис волнуется перед поездкой 
больше остальных. Раньше ему не 
приходилось ходить строевым ша-
гом. Чтобы не ударить в грязь ли-
цом, он ежедневно тренировался на 
плацу по шесть часов.  Стоит ска-
зать, что подготовкой школьников 
занимались офицеры артиллерий-
ского института, базирующегося в 
Пензе. На плацу по разметке ребята 
оттачивали шаг под присмотром 
опытных наставников. Кое-что уда-
лось разглядеть и нам, ког-
да приехали к ребятам с на-
путствием. 

Главная тема  Ранним утром 22 июня на пост № 1 у Вечного огня  
в Брестской крепости заступят российские школьники из Пензы

Постоять за Родину

В этом году исполняется ровно 50 лет, как школьники несут вахту Памяти у Вечного огня в Брестской крепости. Десятиклассникам из Пензы (фото слева) это только 
предстоит. 

дискуссия 
ШеСтНадцатоГо июня в 
рамках Петербургского меж-
дународного экономического 
форума состоится сессия 
«Союзное государство: эко-
номическая интеграция — но-
вые задачи», модератором ко-
торой выступит Государст-
венный секретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев. Участникам предстоит 
обсудить, как принятые союз-
ные программы воплощаются 
в жизнь; как в текущих усло-
виях реализуется взаимодей-
ствие в высокотехнологичных 
сферах, партнерство в обла-
сти науки и техники; что дает 
развитие интеграционных 
процессов гражданам наших 
стран, и другие актуальные 
вопросы. 

Ожидается, что в разговоре 
о новых вызовах, стоящих пе-
ред союзом Беларуси и Рос-
сии, а также о мерах, прини-
маемых обеими сторонами 
для обеспечения экономиче-
ской безопасности, примут 
участие вице-премьер рос-
сийского правительства Алек-
сей Оверчук, первый замести-
тель премьер-министра Бела-
руси Николай Снопков, ми-
нистр по налогам и сборам Бе-
ларуси Сергей Наливайко, ру-
ководитель Федеральной на-
логовой службы России Дани-
ил Егоров, заместитель мини-
стра экономического разви-
тия РФ Дмитрий Вольвач, пре-
зидент Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей Александр Шохин, 
председатель Коллегии ЕЭК 
Михаил Мясникович и другие.

Акцент

 Строевой подготовкой школьников  
на плацу занимались офицеры артил-
лерийского института, который базиру-
ется в Пензе. Ребята очень старались...

цифра 

18
матчей
провели между собой сборные 
России и Беларуси по пляжному 
футболу. 14 побед в активе 
россиян, четыре — белорусов.
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тРидцатоГо июня в Грод-
но откроется IX Форум регио-
нов Беларуси и России. В чем 
его отличия от предшествую-
щих встреч? Об этом корре-
спондент «СОЮЗа» беседует 
с активным участником под-
готовки форума, председате-
лем Постоянной комиссии по 
региональной политике и 
местному самоуправлению 
Совета Республики Нацио-
нального собрания Беларуси 
Михаилом Русым.

Михаил Иванович, в чем акту-
альность нынешнего форума?
МИхАИл РуСый: Каждый форум 
знаменателен по-своему, а ны-
нешнему придается особое 
значение. Мы два года из-за ко-
вида не встречались в очном 
формате и, откровенно говоря, 
соскучились по личному об-
щению. А главное, ситуация в 
мире резко поменялась. Речь о 
безумной санкционной поли-
тике, которую ведут так назы-
ваемый коллективный Запад и 
США в отношении России и 
Беларуси. В этой связи по-но-
вому переосмыслены подходы 
к реализации 28 интеграцион-
ных союзных программ, под-
писанных президентами Алек-
сандром Лукашенко и Влади-
миром Путиным в ноябре 
прошлого года. Так что инте-
рес к форуму величайший. 
Люди понимают, что только 
сообща мы сможем преодо-
леть стоящие перед нами вызо-
вы. Об этом Глава белорусско-
го государства говорил давно. 
Стратегия и политика, кото-
рую избрал Президент, — это 
работа через регионы, что и 
подтверждает каждый форум. 

Будет организована работа ше-
сти тематических секций. Ка-
кие вопросы планируется обсу-
дить?
МИхАИл РуСый: Тематика всех 
секций так или иначе перекли-
кается с задачами, вытекаю-
щими из 28 союзных интегра-
ционных программ. В числе 
важнейших вопросов — со-
трудничество в агропромыш-

ленной сфере, от него зависит 
продовольственная безопа-
сность Союзного государства. 
Начало дискуссии было поло-
жено в Минске на недавней 
выставке «Белагро». Она яви-
лась своего рода отчетом нау-
ки, сельского хозяйства, про-
мышленности и даже полити-
ков, правительств о проделан-
ной работе в этой жизненно 
важной сфере. Полностью 
оправдалась стратегия Прези-
дента Беларуси, направленная 
на развитие агропромышлен-
ного комплекса. В итоге мы 
имеем весь шлейф энергоэф-
фективных машин и навесно-
го оборудования к ним отече-
ственного производства. Это в 
корне поменяло наше село. 

Если ранее было занято в аг-
рарном производстве Белару-
си свыше миллиона человек, 
использовалось в год более 
миллиона тонн горючего, то 
сейчас примерно 340 тысяч 
работников и 650 тысяч тонн 
топлива. Так, если Беларусь в 
1996 году выпускала 24 тыся-
чи тонн сыров, то теперь 280 
тысяч тонн. При этом качест-
во — на уровне итальянских. 

И другими видами продо-
вольствия страна обеспечила 
себя в полном объеме, загру-
зив все перерабатывающие 
предприятия. Это позволило 
поставлять на экспорт, пре-
жде всего в Россию, продук-
ции более чем на 6 млрд дол-
ларов в год стабильно. Пред-
стоит развивать и импортоза-
мещение с расчетом не толь-
ко на Союзное государство, 
но и рынок ЕАЭС, чтобы уйти 
полностью от зависимости от 
Запада. А наши стра-
ны, экономики все 
могут. 

выставки  Куда непременно стоит 
заглянуть туристу в Москве?

Искусство требует...

ПоДРоБНоСтИ  С чем и зачем  
едут россияне и белорусы  
на IX Форум регионов в Гродно

Переходим на свое
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В Москве открылась уникальная 
выставка, посвященная 15-летию
сотрудничества поисковых отрядов 
России и Беларуси
Страница 3

конкурс 
ПоСтояННый Комитет Со-
юзного государства и Нацио-
нальный пресс-центр Респу-
блики Беларусь 15 июня от-
крыли прием заявок на кон-
курс молодых литераторов 
«Мост Дружбы–2022».

Конкурс проводится уже в 
шестой раз, и по традиции в 
нем принимают участие та-
лантливые белорусские и рос-
сийские литераторы в возра-
сте от 18 до 30 лет. Стоит на-
помнить, что лауреатами это-
го состязания по итогам пре-
дыдущих конкурсов уже стали 
более 40 молодых писателей, 
произведения которых опу-
бликованы в специальном 
альманахе.

Главной целью конкурса 
являются поиск, раскрытие 
потенциала и поддержка мо-
лодых талантливых авторов, 
привлечение их внимания к 
истории, культуре и литера-
турным традициям России и 
Беларуси, строительству Со-
юзного государства.

На Конкурс «Мост Друж-
бы» принимаются произведе-
ния малой литературной фор-
мы (рассказ, очерк, эссе). 
Главное условие — эти произ-
ведения ранее нигде не публи-
ковались и не участвовали в 
других конкурсах. Учредитель 
конкурса — Постоянный Ко-
митет Союзного государства. 
Организационную поддержку 
оказывают Институт мировой 
литературы им. А.М. Горького 
(Российская Федерация) и ГУ 
«Национальный пресс-центр 
Республики Беларусь».

Выставку «Дуэль. от Божьего 
суда до благородного преступле-
ния» можно увидеть в Музеях 
Московского Кремля.

инновации  Как союзная программа позволяет 
вылечить тяжелую инвалидность у детей

точка опоры

экономика  На открытии 
«Белагро-2022» выступил 
Дмитрий Мезенцев

Предложение 
следует

татьяна тюменева,  
tioumeneva@mail.ru

В НМиц детской травма-
тологии и ортопедии 
имени Г.и. турнера Мин-

здрава РФ в практику внедре-
на новая методика хирургиче-
ской коррекции врожденных 
деформаций позвоночника с 
использованием аддитивных 
технологий (печать конструк-
ций на 3D-принтере).

Методика является одним 
из результатов реализации 
программы Союзного госу-
дарства и практически не име-
ет аналогов в мире. Успешно 
прооперировано уже более 90 
пациентов со всей России. 
Были и пациенты из Беларуси.

Отметим: сразу было уста-
новлено, что помощь будет 
оплачиваться из бюджета и, 
соответственно, станет до-
ступной семье любого матери-

ального достатка и вне зависи-
мости от региона проживания. 

Как это выглядит на деле? 
Врачи стационара в регионе 
связываются с медиками из 
НМИЦ, получают консульта-
цию, и в случае необходимости 
ребенка направляют уже в 
Санкт-Петербург. Это заочный 
вариант консультации, с ис-
пользованием воз-
можностей и телеме-
дицины. 

Владимир Бибиков,  bibikov@sb.by

В мировом рейтинге проблем на первые строчки 
сегодня выходит продовольственная безопа-
сность, проще говоря — доступность для милли-

онов людей самых необходимых продуктов питания. 
Санкции, потеря стабильных рынков производства и 
экспорта продовольствия, разрыв логистических це-
почек и небывалая дороговизна — все это заставляет 
многие страны туже затягивать пояса, а некоторые и 
вовсе ставит на грань голода. 

Если под этим острым углом зрения взглянуть на 
потенциальные возможности агропромышленного 
комплекса Союзного государства, которые были 
продемонстрированы на недавней международной 
выставке «Белагро» в Минске, то для нас общая кар-
тина вырисовывается вполне оптимистичная. В при-
ветственном слове на открытии выставки Государст-
венный секретарь Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев отметил важное значение форума: 

«Сегодня здесь, на выставке, свои регионы пред-
ставляют более 30 субъектов Российской Федерации, 
у 16 краев и областей Российской Федерации — свои 
стенды. Более ста фирм приехали сюда упрочить отно-
шения с белорусскими партнерами, показать свою 
продукцию, приехали говорить о новых контрактах и 
соглашениях. Приехали еще и за тем, чтобы подтвер-
дить особые отношения между Россией и Беларусью. 
Четвертого ноября ушедшего года Президент России 
Владимир Владимирович Путин и Президент Белару-
си Александр Григорьевич Лукашенко дали 
старт новому этапу экономической интегра-
ции.
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Сергей Виссарионов: В союзной программе соединился опыт Беларуси и России.
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Постоять  
за Родину

— С замедлением на 
пятку. Рука у солнеч-
ного сплетения. По 

белой линии шагом марш! — 
командует заместитель на-
чальника института полков-
ник Геннадий Хватов. — Носо-
чек тянем, рука от плеча. Не 
сжимайся! 

Молодежь старается изо 
всех сил. Волосы под фураж-
кой прилипли к мокрому лбу. 
У девочек кудряшки прыгают 
в такт строевому шагу.

— Стоять двадцать минут не 
двигаясь, соблюдать строевую 
стойку довольно тяжело, — 
признается ученица гимназии 
№ 44 города Пензы София 
Конджария. — Главное, чтобы 
голова не закружилась. Внеш-
ний вид тоже имеет большое 
значение. Не зря кто-то из из-
вестных полководцев сказал: 
красив в строю — силен в бою.

— Ребятки, вы мне приве-
зите горсточку земли из 
Брестской крепости. Мы ее 
торжественно заложим в кап-
сулу и передадим в наш музей 
при институте, — дает послед-
ние наставления полковник 
Геннадий Хватов.

...В этом году исполняется 
ровно 50 лет, как школьники 
несут вахту Памяти у Вечного 
огня в Брестской крепости. Для 
Бреста это стало доброй тради-
цией. В школах, гимназиях и 
лицеях города существуют ме-
мориальные отряды. На пост № 
1 они заступают с 1 сентября по 
1 июля, без перерыва на выход-
ные и праздники. За это время 
на посту № 1 побывали более 98 
тысяч юнармейцев. А пять лет 
назад здесь прошел Междуна-

родный слет постов Памяти. В 
Брестскую крепость тогда при-
ехали ребята из 13 городов-ге-
роев и городов России и Бела-
руси. Представители Минска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Витебска, Волгограда, Мурман-
ска, Новороссийска, Севасто-
поля, Смоленска, Тулы, Моги-
лева, Керчи и Нелидова совмес-
тно несли вахту на посту № 1, 
сменяя друг друга у Вечного 
огня...

— В Брестской крепости 
дети реально могут прико-
снуться к нашей истории, по-
лучить новые навыки, освоить 
азы военной службы: строе-
вой, физической, огневой, ме-
дицинской подготовки. Но 
прежде всего это уважение па-
мяти тех, кто сражался и погиб 
за нашу Родину, — говорит ру-
ководитель делегации, предсе-
датель областного отделения 
«Поискового движения Рос-
сии» Лариса Казакова. Она бу-
дет сопровождать ребят.

Поисковики из Пензы каж-
дый год отправляются в эк-
спедицию в Беларусь. За де-
вять лет работы пензенские 
поисковики обнаружили 
останки 348 бойцов. По лич-
ным вещам установили имена 
38 солдат Красной Армии. 
Учителя говорят, что после та-
ких экспедиций ребята воз-
вращаются заметно повзро-
слевшими. 

Какими вернутся домой 
после несения вахты Памяти 
пензенские десятиклассники? 
Хочется верить, что эти 20 
минут, на которые им доверят 
охранять покой и память пав-
ших героев, станут самыми 
важными в их пока еще очень 
юной жизни. 

Екатерина Пряхина,  
pryakhina@rg.ru

Очень скоро вчерашние 
школьники пополнят милли-
онную армию студентов. Для 
них самих это долгожданное 
начало взрослой жизни, а для 
их родителей — сильнейший 
стресс: теперь не будет ни 
классного руководителя, ни 
родительского чата, ни жур-
нала успеваемости... Как 
контролировать своего ре-
бенка и нужно ли это делать в 
принципе? Как грамотно вы-
строить отношение с отпры-
ском, чтобы остаться друзья-
ми? Об этом и многом другом 
— психолог Татьяна Ночкина.

Для начала объясните, откуда у 
родителей такой стресс? 
ТаТьяна ночкина: Школа работает 
в связке с нами. Мы в курсе 
всего, видим и оценки, и зада-
ния, вместе с ребенком реша-
ем, в каких проектах ему участ-
вовать. Знаем его одноклас-
сников и друзей. А если надо, 
можем написать родителям 
обидчика. Родители макси-
мально включены и во время 
поступления в вуз. А потом 
вдруг все меняется. Период, 
когда ребенок оканчивает 
школу, поступает и начинает 
обучение — переходный и для 
родителя, и для ребенка. И ро-
дители действительно не зря 
боятся, потому что на ребенка 
после поступления как снеж-
ный ком обрушивается само-
стоятельность. И многие дети 
этого не выдерживают. Они не 
привыкли, что нет контроля со 
стороны, и сразу идут вразнос. 

Что сейчас может случиться?
ТаТьяна ночкина: Ребенок, вы-
росший под гиперопекой ро-
дителя, может не вытягивать, 
бояться зачетов, экзаменов, 
потому что впервые остался 
один. Если он будет продол-
жать все озвучивать родителю 
и решать все с ним — выбор 
тем курсовых, задания и т.д. 
Получается, что родитель 
продолжает с ним учиться в 
институте. А это ошибка. 

Как же тогда правильно вы-
страивать отношения?
ТаТьяна ночкина: Когда ребенок 
уже студент, отношения с ним 
должны быть партнерские. Ро-
дитель вполне может напря-
мую расспрашивать: «Как у 
тебя дела? Успеваешь или нет? 
Сложные предметы? Как тебе 
на парах сидится? Нравится, не 
нравится?» Если видите, что с 
ребенком что-то не то, он ка-
кой-то хмурый, опять же мож-
но прямо спросить: «Что у тебя 
случилось? Что-то с институ-
том?». Если у вас доверитель-
ные отношения, он раскроется. 
А если не раскроется, то это 
тоже его выбор — он идет во 
взрослую жизнь и не хочет, 
чтобы мама и папа участвовали 
в решении его вопроса. 

А если он в итоге вовсе выле-
тит из вуза?
ТаТьяна ночкина: Продумать за-
ранее и обсудить с ним, как 
быть дальше. Прямо сказать 
сыну или дочери: «Пока ты 
учишься, я тебя кормлю, обес-
печиваю. Если вылетаешь, то 
будешь участвовать в обеспе-
чении семьи — квартплата, 
питание, интернет. Устроишь-
ся на работу. И распределим 
обязанности по дому». А мо-
жет быть, вы решите, что луч-
ше, чтобы он устроился рабо-
тать и вообще съехал. Он дол-
жен понять посыл родителя: 
«Я готов признать, что ты мо-
жешь сам нести ответствен-
ность за свою жизнь». Вот что 
очень важно в отношениях. 

Конечно же, вы можете 
страховать своего ребенка— 
про себя, не трогая его. Напри-
мер, вы думаете: «У меня есть 
материнский капитал. Если 

что, смогу предложить ему пе-
рейти на платное». Но это бу-
дет ваш ход, ребенок не должен 
рассчитывать на это.

Но как же родителю быть со 
своими чувствами, видя, как ре-
бенок упускает возможности? 
ТаТьяна ночкина: Все, что исходит 
от ребенка, любой негатив, 
все, что нам не нравится, раз-
дражает, расстраивает, — это 
точка роста для родителя. Ро-
дитель все время включен: 
«Как я могу повлиять, чтобы 
ребенок поменялся?» А на са-
мом деле поменяться должен 
родитель! Мы не можем выг-

нать детей, не можем от них от-
казаться, мы всегда принима-
ем все от них — гадости, грубо-
сти, выдаем безусловное при-
нятие. И в данном случае долж-
на начаться работа родителя 
над собой. Надо признать, что 
ребенку уже 18 лет, что вы вло-
жили в него все что могли. И 
пора его отпускать. Конечно, 
за исключением таких ситуа-
ций, как алкоголь и наркотики. 
А это как раз часто происходит 
с началом учебы в вузе, но тут 
уже тема другого разговора.

В студенческих коллективах 
всегда присутствует конкурен-
ция. Еще и первая любовь мо-
жет усложнить. А мы можем 
лишь догадываться, что там. 
Как это принять?
ТаТьяна ночкина: Если родитель 
на сто процентов участвовал 
во всем, что касалось жизни 
ребенка, ему будет нелегко. 
Сейчас часто родители не жи-
вут своей жизнью вообще, 

особенно мамы. Здесь сигнал 
для нас, что пора начинать ра-
ботать над своим состоянием. 
Как только включилась тре-
вога за своего студента («Ах, 
эта девочка, она его бросила, 
а он сейчас переживает!»), 
мама должна начать управ-
лять своими мыслями. Не це-
пляться за любой свой страх. 
Когда ребенок не подпускает 
к своей жизни и не хочет со-
ветов, задача родителя — ска-
зать себе: «Почему я решил, 
что это приведет к чему-то 
плохому? А если это принесет 
ему пользу? Он будет более 
избирателен в людях. Или 
больше времени посвятит 
учебе». Так будет зарождать-
ся вера в своего ребенка, так 
будет зарождаться самое 
сильное, что мы можем дать 
ему, — уверенность в себе, 
способность желать чего-то, 
достигать, включать амби-
ции. Так ребенок начинает 
чувствовать себя взрослым. 
Ему не надо ломать родитель-
скую стену из страхов, недо-
верия, контроля. Потому что 
именно из-за борьбы со стра-
хами родителей может оста-
навливаться внутренний рост 
ребенка. Тогда он не идет по 
пути создания своей жизни, а 
тратит время на бунты, ведет 
себя так, чтобы родителям 
было неприятно, чтобы они 
начали нервничать. Это про-
исходит неосознанно. Но так 
формируется неудачник.

явлЕниЕ  Психолог  
Татьяна Ночкина — о том,  
есть ли жизнь после школы

Первая пара

Переход из школьников в студен-
ты — очень непростой период.

Точка опоры

Есть и очные консульта-
ции, и выезды врачей 
НМИЦ в регионы. За лече-

ние в НМИЦ семья не платит ничего, 
оформляется квота на высокотехно-
логичное лечение (это примерно 
300 тысяч рублей). Дорогу к месту 
лечения и обратно также оплачивает 
государство.

Сама программа Союзного госу-
дарства «Разработка новых спи-
нальных систем с использованием 
технологий прототипирования в хи-
рургическом лечении детей с вро-
жденными деформациями и повре-
ждениями позвоночника» началась 
в 2017 году и была рассчитана на че-
тыре года. Со стороны России в про-
екте участвовали специалисты 
НМИЦ, со стороны Беларуси — Ре-
спубликанского научно-практиче-
ского центра травматологии и орто-
педии. Программа закончена, мето-
дики успешно внедрены, и на очере-
ди следующая программа (ее актив-
но обсуждают) — о помощи детям со 
сложнейшей нейроортопедической 
патологией (включая ДЦП).

— Совместная программа появи-
лась не на пустом месте, а в результа-
те нашего многолетнего взаимодей-
ствия с Республиканским научно-
практическим центром травматоло-
гии и ортопедии. У них были хорошо 
отработаны технологии лечения па-
циентов с травмами позвоночника, а 
у нас был самый большой опыт хи-
рургического лечения детей с вро-
жденными деформациями позво-
ночника. В программе соединился 
опыт двух ведущих медучреждений, 
и в итоге совместно были разработа-
ны инновационные методы, — поя-
снил Сергей Виссарионов, директор 
НМИЦ, член-корреспондент РАН, 
оперирующий хирург.

Но прежде чем рассказать о мето-
диках, давайте заглянем в палаты 
(они светлые, современные) и спро-
сим мнение родителей проопериро-
ванных детей.

Жанна Стригова с пятилетним 
сыном приехали из Иркутска. Диаг-
ноз: врожденный кифосколиоз на 
фоне нарушения формирования по-
звонка.

— Здесь нас очень тепло встрети-
ли, и мы как-то сразу поверили меди-
кам. В нашем конкретном случае у 
ребенка была небольшая горбинка 
на спине (к счастью, сейчас уже го-
ворю о ней в прошедшем времени), 
но обследования показали нехоро-
шую тенденцию: с возрастом ситуа-

ция могла значительно ухудшиться. 
Нет, страха перед операцией не 
было, я понимала, что это новая ме-
тодика, которая начинает активно 
внедряться. Ребенок уже встает, ско-
ро будет бегать и прыгать. И здесь 
очень вдохновляют другие мамочки, 
— отметила Жанна.

К слову, в НМИЦ отнюдь не ред-
кость случаи, когда дети попадают 
сюда на инвалидных колясках, а вы-
ходят — на своих ногах. Вместо глубо-
кого инвалида — нормальный ребе-

нок, который будет развиваться как 
здоровые сверстники, и чья жизнь 
будет абсолютно полноценной.

Вот шестнадцатилетний Иван, 
получивший спортивную травму. 
Подросток катался на лыжеролле-
рах, врезался в дерево. В результате 
тяжелый перелом позвоночника и 
повреждение спинного мозга. Когда 
ребенка доставили в НМИЦ, у него 
отсутствовала чувствительность 
ног и были нарушены функции вну-
тритазовых органов. Операцию сде-
лали в «золотой стандарт» (время до 
12 часов после травмы). При помо-
щи металлоконструкций была вос-
становлена опороспособность по-
звоночника, убраны отломки тела 
поврежденного позвонка, которые и 
сдавливали спинной мозг. В ходе ре-
абилитации у юноши нормализова-
лись функции внутритазовых орга-
нов, он смог нормально ходить. Если 
бы не высокотехнологичное хирур-
гическое вмешательство (о котором 
еще не так давно медики могли толь-
ко мечтать), ребенок пожизненно 
был бы инвалидом.

Что касается применения адди-
тивных технологий. С помощью 3D-
принтера печатают хирургические 
шаблоны-направители. Во время 
операции они накладываются на 
задние структуры тел позвонков, по-
зволяя четко формировать костные 
каналы для постановки опорных 
элементов металлоконструкций. 

Шаблоны-направители дают точ-
ность, многократно превышающую 
абсолютно все имеющееся в распо-
ряжении медиков «навигационное 
оборудование». После того как ме-
таллоконструкция поставлена, ша-
блоны вынимаются из операцион-
ной раны. Года через полтора (когда 
костные структуры срастутся) при 
не самых сложных повреждениях 
вынимаются и металлоконструкции 
(они, к слову, обычно белорусского 
производства и также разработаны в 

рамках упомянутой программы Со-
юзного государства). При множест-
венных сложных дефектах это вре-
мя увеличивается. 

Как пояснил Махмуд Познович, 
научный сотрудник лаборатории ад-
дитивных технологий НМИЦ (лабо-
ратория создана в 2021 году), мето-
дика использования шаблонов-на-
правителей основана на специаль-
ной компьютерной программе. Ре-
зультаты лучевого обследования па-
циента загружаются в компьютер, 
после чего планируется необходи-
мый объем хирургического вмеша-
тельства — с учетом желаемого его 
результата, планируются места 
установки и траектории введения 
опорных элементов металлокон-

струкции. Далее принтер печатает 
шаблоны-направители. В работе 
участвуют как ортопеды, так и био-
инженеры. Пока используют при-
нтер производства США, но готовы 
перейти на отечественный аналог. 

Понятно, что применение шабло-
нов — только часть системы хирур-
гической помощи детям. В рамках 
программы сделано гораздо больше. 
Во-первых, разработана система ди-
агностики на предмет выявления 
врожденных деформаций позвоноч-
ника и прогнозирования их разви-
тия. Причем используются не толь-
ко данные лучевой диагностики, но 
и разработанные также российски-
ми и белорусскими врачами методи-
ки молекулярно-генетических и би-
охимических маркеров! Во-вторых, 
это новые хирургические техноло-
гии и более совершенные образцы 
металлоконструкций. В-третьих, 
это сама система оказания помощи: 
от обследования на местах, в регио-
нах, до федерального центра. То есть 
речь идет о доступности помощи. 
Также за время работы по програм-
ме получено пять патентов на изо-
бретение, а количество научных ста-
тей измеряется десятками.

Кстати, в России более 60 тысяч 
детей имеют врожденные пороки 
развития позвоночника. В каждом 
втором случае заболевание имеет 
прогрессирующую форму, а значит, 
ребенок нуждается в хирургическом 
лечении в раннем возрасте (жела-
тельно до трех лет). На сегодняшний 
день в РФ оперируют менее двух про-
центов пациентов с врожденной де-
формацией позвоночника. 

Союзная программа подразумевает 
высокотехнологичное лечение, что дает 
надежду на полное выздоровление 
даже в самых сложных случаях.

акцент

 На сегодняшний день в России опери-
руется менее двух процентов пациентов 
с врожденной деформацией позвоноч-
ника, а в Беларуси — менее полутора

Юлия васильева, julia@rg.ru

В Москве в здании Государст-
венной Думы РФ открылась 
выставка,  посвященная 

15-летию сотрудничества поиско-
вых отрядов России и Беларуси. 

В церемонии приняли участие 
депутаты Госдумы РФ, члены Сове-
та Федерации, представители МИД 
России, Росмолодежи, российские 
и белорусские поисковики, кадеты, 
а также представители обществен-
ных организаций. На выставке 
были представлены фотоснимки 
совместной работы поисковиков 
России и Беларуси, а также найден-
ные ими личные вещи бойцов Кра-
сной армии.

Председатель Комитета Госду-
мы по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашников (коми-
тет выступил организатором меро-
приятия) отметил, что проведение 
выставки — это дань глубокого ува-
жения всем тем, кто проливал 
кровь за Родину, трудился в тылу, 
делал все для Победы. 

— Глубоко под землей лежат со-
тни тысяч наших солдат безымян-
ных, но не забытых. Тут нужно 
вспомнить фразу Александра Суво-
рова: «Война не закончена, пока не 
похоронен последний солдат». Мы 

должны знать и чтить своих героев, 
— заявил Леонид Калашников.

Пятнадцать лет сотрудничества 
поисковиков России и Беларуси 
для Благотворительного военно-
исторического поискового клуба 

«Память и примирение» — это зна-
чимое событие, подчеркнул пред-
седатель правления организации 
Валерий Загреков:

— Мы работаем на территории 
Беларуси совместно с 52-м отдель-
ным специализированным поиско-
вым отрядом Вооруженных сил ре-
спублики и белорусскими поиско-
выми отрядами.

Валерий Загреков рассказал о 
последней экспедиции, которая 
прошла в апреле-мае этого года. В 
рамках данной экспедиции сов-
местно с 52-м батальоном были 
подняты останки ста пяти бойцов 
Красной армии, а также 328 еди-
ниц взрывоопасных предметов. 
Он напомнил, что с 2013 года рос-
сийские и белорусские поискови-
ки проводят акцию «Награда — 
внукам». 

Вот и в этот раз в торжественной 
обстановке поисковики передали 
депутатам Госдумы две награды, 
найденные в Беларуси, для после-
дующей их передачи родственни-
кам героев. Это орден  Боевого Кра-
сного Знамени Макушина Николая 

Яковлевича и медаль «За боевые за-
слуги» Аксиненко Родиона Трофи-
мовича. 

Народный артист РФ, первый 
зампредседателя Комитета Госду-
мы по развитию гражданского об-
щества, вопросам общественных и 
религиозных объединений Нико-
лай Бурляев отметил, что работа 
поисковиков заслуживает огром-
ного уважения. И уточнил, что пои-
сковые отряды сегодня не имеют 
достаточной поддержки от госу-
дарства.

— Надеюсь, что Госдума России 
инициирует соответствующую по-
правку в закон, — подчеркнул депу-
тат. 

Директор Полоцкого кадетско-
го училища Станислав Красовский 
рассказал, что к поисковой работе 
сегодня подключаются и совсем 
молодые люди:

— В этом году вместе работали 
кадеты из Москвы и Полоцка. Это 
символично, идет как бы передача 
эстафеты, и в будущем будут обна-
родованы новые факты и названы 
новые имена героев.

ПамяТь  В Москве открылась выставка, посвященная сотрудничеству поисковиков

Без срока давности

1

Ровно 50 лет назад 
школьники впервые 
заступили на пост № 1 
в Брестской крепости

в церемонии открытия выставки участвовали и кадеты.

Самое сильное,  
что мы можем дать 
ребенку, — уверен-
ность в себе, способ-
ность желать чего-то 
большего в жизни

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Татьяна Ночкина — российский 
психолог, специалист по вопросам 
семьи и детско-родительских от-
ношений. Эксперт научно-практи-
ческих конференций Государствен-
ного методического центра Де-
партамента образования Мо-
сквы.

1

Читатели рассказали,  
с чем готовы пойти  
к психологу  
rg.ru/art/2304768
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Михаил Герасименко, 
директор научно-практического центра травматологии и ортопедии  
(республика беларусь):

— в беларуси порядка полутора тысяч детей с деформациями позвоночника в результате 
врожденных аномалий или травм, половине из них необходимо хирургическое вмеша-
тельство. До начала союзной программы, как у нас, так и в россии, не было системы ранне-
го диагностического выявления этой патологии, отсутствовали отечественные металло-
конструкции для оказания хирургической помощи таким детям. Теперь все это разрабо-
тано. а что касается металлоконструкций, то у нас зарегистрированы и производятся ме-
таллоконструкции из титановых сплавов. они в 3—8 раз дешевле западных аналогов и ни в 
чем им не уступают по качеству. 
Данные разработки позволят улучшить качество и доступность лечения, снизить время 
лечения и расходы. разработанные в рамках союзной программы методики будем вне-
дрять и в другие учреждения страны. 

прямая речь


